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  以下為財經事務及庫務局局長陳家強今日（一月二十一日）在立法會

會議上動議恢復二讀辯論《2014 年強制性公積金計劃（修訂）條例草案》

的發言全文： 

 

主席： 

 

  首先，我要衷心感謝《2014 年強制性公積金計劃（修訂）條例草案》

法案委員會主席陳健波議員及各位委員，和法案委員會秘書處及法律顧問

所付出的努力，令《條例草案》的審議工作順利完成。我亦感謝不同團體

及人士向法案委員會表達意見。 

 

  法案委員會舉行了六次會議，詳細討論《條例草案》的政策目的和條

文，並提出寶貴意見。政府仔細研究後建議修正若干條文，並已把修正案

呈交法案委員會。我會在稍後的全體委員會審議階段動議有關修正案。 

 

  強制性公積金制度自二零零零年十二月起實施，至今只運作約十四

年。這類制度一般需時約三十至四十年才發展成熟，因此政府和強制性公

積金計劃管理局一直因應實際運作、持份者意見及市場發展，推行改善措

施，以進一步保障計劃成員的利益，並鞏固強積金制度作為退休保障制度

的其中一根支柱。 

 

  二零零零年底至二零一四年十一月，強制性公積金年率化的回報率在

扣除費用和收費後，為 4.2%，以作比較，同期每年消費物價指數增長為

1.8%。《條例草案》的目的，主要是修訂《強制性公積金計劃條例》及其

附屬法例和《職業退休計劃條例》，讓有關計劃成員可更靈活地提取累算

權益，並減輕受託人的合規負擔，以擴大強積金減費空間。 

 

  《條例草案》建議容許退休及提早退休的計劃成員，除一筆過的方式

外，亦可選擇分期提取累算權益。積金局曾經就這個建議在二零一一年十

二月展開為期三個月的公眾諮詢，獲社會普遍支持。 

 

  法案委員會深入討論分期提取累算權益的細緻安排，主要關乎受託人

不可就分期提取累算權益，向計劃成員收費的最低次數及可否在每次的提



取加入最低提款金額的限制。我們考慮了法案委員會、業界和相關團體如

消費者委員會的意見後，建議提出修正案，訂明若計劃成員選擇分期提取

累算權益，受託人不得就每年首四期的累算權益提取，向計劃成員收取費

用。我們主要的考慮是在提高計劃成員提取累算權益的靈活性，與維持系

統效率及成本效益之間取得合理平衡。正如我們多次闡述，維持一個相對

簡單而具效益的提取累算權益框架，對降低計劃的行政成本是重要的。因

應法案委員會的建議，積金局將會審視分期提取累算權益安排實施後的情

況，包括計劃成員的提取模式，以確定新安排是否切合計劃成員需要。法

案委員會對修正案不持異議。 

 

  此外，現時計劃成員可基於提早退休、永久離開香港、死亡、完全喪

失行為能力、以及小額結餘帳戶的理由，提早提取累算權益。《條例草案》

建議把罹患「末期疾病」新增為計劃成員提早提取累算權益的理由。「末

期疾病」是指，導致計劃成員的預期壽命縮短至十二個月或以下的疾病，

並須由註冊醫生或註冊中醫證明。預期壽命為十二個月的建議，是公眾諮

詢及與醫療專業團體討論所得的結果，亦參考了海外做法。設定清晰的時

間限制將為醫療人員是否向計劃成員提供證明作出明確指引，而客觀的定

義可使申索程序直截了當及在運作上具備效率。 

 

  配合前述提取累算權益的安排，《條例草案》同時建議修訂《稅務條

例》，讓以分期方式或罹患「末期疾病」為理由所提取的累算權益，均可

獲豁免課稅。 

 

促使強積金收費下調的建議 

 

  政府和積金局一直致力促使強積金收費下調。《條例草案》亦提出相

關建議，包括為積金局提供更清晰的法理依據，若積金局不信納成分基金

是符合計劃成員的利益，可拒絕核准該成分基金，以收緊基金批核。《條

例草案》建議在《強積金條例》中列明此項核准準則，是為積金局提供清

晰的法律基礎，以保障計劃成員的利益。基金的數目過多，或會導致個別

基金因為規模過小而難以達到經濟規模，不利收費下調。積金局已在二零

一一年向業界公布有關「符合計劃成員的利益」的核准準則，建議的修訂

只是將有關準則在法例中明文列出。 

 

  另外，簡化程序、廢除重複或不必要的合規文件如「接納通知」、「成

員證明書」、利便電子通訊的使用，以減輕受託人的合規負擔，有助減低

行政成本。 

 



  參考了積金局執法的經驗，《條例草案》亦包括一些相對較技術性的

修訂，包括延長罪行檢控的時限，以利便積金局更有效地採取執法行動，

以及修訂一些不清晰的條文。最後，《條例草案》亦旨在更新保密條文，

包括讓強積金計劃受託人及職業退休計劃管理人在符合特定情況下，並得

到積金局的同意，可向海外稅務當局披露資料，利便他們遵從申報規定，

以提高稅務透明度和打擊逃稅行為。我們亦回應了團體的意見，就資料披

露提出修正案，列明積金局給予同意前所需考慮的準則。法案委員會對修

正案不持異議。 

 

  剛才在發言期間，多位議員就強積金的長期發展改革方向提出意見，

在這方面，我想指出，我們一向都認同強積金計劃有「收費高」和「選擇

難」的問題，政府和積金局建議推出「核心基金」作為每個強積金計劃的

預設基金，確保所有計劃成員可選擇投資於一個有收費管制而符合長遠退

休投資策略的基金。我們並期望「核心基金」成為基準，促使其他基金相

互競爭，從而進一步減低收費。 

 

  我們於二零一四年六月二十四日至九月三十日，就「核心基金」進行

公眾諮詢，共收到 266份意見書。積金局正整理公眾諮詢所收集到的意見。

當中，大多數的回應表示支持諮詢文件中建議，包括收費管制。業界亦就

「核心基金」的投資結構及模式提出不同的意見。積金局正與業界進一步

進行討論，以制定「核心基金」的細節。 

 

  我們有決心落實「核心基金」及收費管制。視乎立法進度，目標是在

二零一六年推出「核心基金」。 

 

  最後，我懇請議員支持《條例草案》及各項修正案。主席，我謹此陳

辭。 

 

 

完 


